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 УГОЛОВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ 
В НИДЕРЛАНДАХ

Федоров Александр Вячеславович,

ведущий научный сотрудник отдела уголовного 

и уголовно-процессуального законодательства; 

судоустройства Института законодательства 

и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, 

заслуженный юрист Российской Федерации,

кандидат юридических наук, профессор

1956af@mail.ru

Статья посвящена вопросам уголовной ответственности юридических лиц в Королевстве Нидерландов (Нидерланды). Отмечается, 
что Нидерланды относятся к числу стран, уголовное законодательство которых кодифицировано лишь частично и, помимо национального 
уголовного кодекса — Уголовного кодекса Голландии, включает специальные законы. Впервые в Нидерландах уголовная ответственность 
юридических лиц была введена в 1950 году специальным Законом «Об экономических преступлениях». С 1976 года уголовная 
ответственность юридических лиц регулируется Уголовным кодексом. Нидерланды стали первой страной континентальной Европы, 
включившей в национальный Уголовный кодекс нормы об уголовной ответственности юридических лиц и законодательно приравненных к 
ним коллективных образований. Указывается, что установление такого вида ответственности стало возможным в связи с рассмотрением 
в теории права уголовной ответственности как составляющей социального регулирования экономических отношений, субъектом 
которых являются юридические лица. Приводятся позиции нидерландских ученых, обосновывающих с социальных и правовых позиций 
необходимость введения уголовной ответственности юридических лиц и раскрывающих ее содержание. Указываются круг субъектов 
уголовной ответственности, установленной для юридических лиц, и юридические лица, обладающие иммунитетом от такой ответственности. 
Рассматриваются вопросы привлечения к уголовной ответственности юридических лиц, утративших правосубъектность вследствие слияния, 
поглощения, разделения или ликвидации после совершения преступления. Отмечается, что юридические лица могут быть привлечены к 
ответственности за любые преступления, предусмотренные национальным законодательством. Также отмечается роль судебных решений 
и национальной правовой доктрины для понимания и применения норм об уголовной ответственности юридических лиц. Приводятся 
виды наказаний, применяемых к юридическим лицам, и дается общая характеристика уголовно-процессуального порядка привлечения к 
уголовной ответственности юридических лиц.
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The article is dedicated to issues of criminal liability of legal entities in the Kingdom of the Netherlands (the Netherlands). It is noted that the 
Netherlands refers to the countries the criminal laws of which are codifi ed only in part and include special laws in addition to the national criminal 
code, the Dutch Criminal Code. Criminal liability of legal entities was fi rst introduced in the Netherlands in 1950 by the special Law On Econo-
mic Crimes. Since 1976, criminal liability of legal entities has been regulated by the Criminal Code. The Netherlands has become the fi rst coun-
try of continental Europe to include provisions concerning criminal liability of legal entities and legally equaled collective entities in the nation-
al Criminal Code. It is noted that the establishment of such liability has become possible due to viewing of criminal liability in the theory of law 
as a constituent part of social regulation of economic relationships, the subject of which is legal entities. The author states the views of Dutch 
scientists justifying the need for the introduction of criminal liability of legal entities from the sociolegal standpoint and describing its content. 
The range of subjects of criminal liability established for legal entities and the legal entities immune from such liability are indicated. Issues of 
bringing to criminal liability of legal entities having lost their legal personality as a consequence of merger, acquisition, split-up or liquidation 
after committing a crime are reviewed. It is emphasized that legal entities may be brought to liability for any crimes stipulated by national laws. 
The author also highlights the role of court judgments and the national legal doctrine for the understanding and application of provisions on 
criminal liability of legal entities. Types of punishments applied to legal entities are listed and the general characteristics of the criminal procedure 
of bringing of legal entities to criminal liability is given.
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